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Новая столовая открыта на КПК Решили сообщаВ Атырау прошел форум поставщиков  
«Управление отходами»

НОВОСТИ КПО
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Компания Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В. (КПО) вновь отличилась 
на ежегодном конкурсе председателя 
правления «Би Джи Групп», который про-
водился в мае в Великобритании.  В ка-
тегории «Окружающая среда» компания 
КПО получила высшую награду за свой 
проект «Эко Центр», по внедрению пере-
довых технологий. 

***
19 мая Карачаганакское место-

рождение посетил куратор Западно-
Казахстанской области (ЗКО), старший 
государственный инспектор администра-
ции Президента Республики Казахстан 
Алтай Кулгинов.  

Высокого гостя в поездке на Карача-
ганакское месторождение сопровождали 
первый заместитель акима ЗКО  Нурлан 
Ногаев и аким Бурлинского района Болат 
Шакимов.

Основная цель  визита – ознакомле-
ние с Карачаганакским месторождением 
и с производственными объектами, на-
ходящимися на территории месторожде-
ния.      

***
В сентябре этого года компания 

КПО планирует провести планово-
профилактический ремонт промышлен-
ного оборудования, расположенного на 
различных производственных объектах 
месторождения Карачаганак, что полно-
стью соответствует законодательству ре-
спублики Казахстан.

***
Отдел трудовых ресурсов КПО недав-

но объявил о предоставлении очередных 
грантов для казахстанского персонала, 
работающего в компании КПО, а также их 
детей на 2010 год.

Эта Программа призвана развивать 
профессиональный потенциал сотруд-
ников КПО, совершенствовать знания и 
навыки достойных национальных кадров, 
тем самым готовя их к будущей руководя-
щей деятельности.

***
Департамент инфраструктуры и сер-

висного обслуживания КПО провел офи-
циальное открытие новой столовой на 
Карачаганакском перерабатывающем 
комплексе (КПК), которая объединилась 
с действующей столовой, находящейся 
на Карачаганакском месторождении.   

***
Компания КПО провела благотвори-

тельную акцию для ветеранов Великой 
Отечественной войны и трудового фрон-
та, проживающих в Аксае и близлежащих 
селах Бурлинского района.

***
В большом зале районного акимата 

состоялись очередные общественные 
слушания, инициированные компанией 
КПО. Участники встречи заслушали до-
клад представителя компании «Технико», 
которая является подрядчиком по разра-
ботке проекта полигона для постоянного 
захоронения буровых отходов по заказу 
КПО.

«Эко Центр» КПО получает высшую награду 
председателя правления «Би Джи Групп»

В среду 19 мая британская компания 
«Би Джи Групп» провела 12-ю ежегодную 
церемонию «Награды председателя прав-
ления Би Джи 2010», которая состоялась 
в Великобритании в Royal Horticultural 
Society’s garden, Wisley.   

Компания «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО), как и в преды-
дущие годы, вновь отличилась на этом 
престижном конкурсе, получив высшую 
награду председателя правления «Би 
Джи Групп» в категории «Окружающая 
среда» за свой представленный проект 
«Эко Центр», по внедрению передовых 
технологий, позволившие вывести компа-
нию КПО в число лидеров в области ути-
лизации, переработки и безопасного раз-
мещения буровых растворов и шлама не 
только в Казахстане, но и во всем мире.  

Судейская коллегия, а также сам пред-
седатель правления «Би Джи Групп» сэр 
Роберт Вилсон и другие члены правления 
приняли участие в отборе финалистов, 
претендовавших на высшие награды.  По-
бедителей конкурса приветствовал и по-
здравлял лично председатель правления 
«Би Джи Групп» сэр Роберт Вилсон.  

Основная цель этого конкурса - по-
вышение информированности внутри 
компании о приоритетах Совета директо-

ров и руководства компании в совершен-
ствовании деятельности по охране труда, 
промышленной и общей безопасности, 
охране окружающей среды, а также их от-
ветственности перед сотрудниками «Би 
Джи Групп» и в странах, где компания ве-
дет добычу углеводородов. Кроме того, 
одной из главных целей проведения кон-
курса является поощрение новаторских 
предложений, постоянное совершенство-
вание своих профессиональных навы-
ков, а также стимулирование распростра-
нения передового опыта. В этом году на 
участие в этом конкурсе поступило 122 
заявки от разных компаний со всего мира, 
являющихся подразделениями компании 
«Би  Джи Групп».

Председатель правления «Би Джи», 
сэр Роберт Вилсон, комментируя резуль-
таты конкурса, сказал: «Заявки претен-
дентов на награды оказали на нас боль-
шое впечатление. Мы действительно 
очень впечатлены количеством заявок на 
участие в нашем конкурсе, которые отра-
жают наши деловые принципы и основ-
ную деятельность нашей компании, а так-
же демонстрируют приоритеты «Би Джи» 
в управлений рисками в таких важных ка-
тегориях, как Охрана окружающей среды 
и здоровья людей, Техника безопасности, 

Социальная ответственность.  Все это де-
монстрирует приверженность основным 
принципам нашей компании по ведению 
бизнеса на местах. 

Я уверен, что сам процесс проведения 
конкурса был эффективным в течение 
многих лет для укрепления наших корпо-
ративных традиций.  Мы строго выполня-
ем принятые обязательства перед наши-
ми сотрудниками, а также перед людьми, 
проживающими в тех местах,  где подраз-
деления нашей компании ведут произ-
водственные работы.  Награды конкурса 
являются возможностью отметить пере-
довые методы, которые применяет ком-
пания Би Джи на рабочих местах».

Генеральный директор КПО Джузеппе 
Пази также искренне поздравил команду 
КПО с огромным успехом в этом конкурсе 
и поблагодарил всех тех, кто принял уча-
стие в конкурсе «Награды председателя 
правления «Би Джи Групп».  «Мне хоте-
лось бы, чтобы каждый сотрудник КПО 
присоединился к моим поздравлениям в 
адрес тех, кто достиг этого впечатляюще-
го успеха», - сказал Джузеппе Пази, обра-
щаясь ко всем сотрудникам КПО.

Продолжение на 2-й стр.

Команда КПО на конкурсе «Награды председателя правления Би Джи Групп».
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Говоря о награде КПО, полу-
ченной в этом конкурсе, Джузеп-
пе Пази сказал: «Награда КПО в 
категории «Окружающая среда» 
является признанием нашей ис-
ключительной  демонстрации 
новаторских идей и инициатив. 
«Эко Центр» КПО был построен 
как часть наших обязательств 
по охране окружающей среды и 
эффективному использованию 
природных богатств. Мы выпол-
нили трудоемкую работу, кото-
рая позволит нам в дальнейшем 
улучшать наши показатели по 
охране окружающей среды, по-
зволяющие вывести нашу компа-

«Эко Центр» КПО получает высшую награду 
председателя правления «Би Джи Групп»

19 мая Карачаганакское месторождение посетил куратор 
Западно-Казахстанской области (ЗКО), старший государственный 
инспектор администрации Президента Республики Казахстан Алтай 
Кулгинов.  Высокого гостя в поездке на Карачаганакское месторож-
дение сопровождали первый заместитель акима ЗКО  Нурлан Нога-
ев и аким Бурлинского района Болат Шакимов

Основная цель  визита – ознакомление с Карачаганакским ме-
сторождением и с производственными объектами, находящимися 
на территории месторождения.      

В ходе визита высокие официальные лица провели ознакоми-
тельную экскурсию по промышленным объектам месторождения, 
посетив Карачаганакский перерабатывающий комплекс (КПК), а 
также ознакомились с текущим строительством IV технологической 
линии.  Кроме того, для гостей была организована встреча с руко-
водящим персоналом КПО, во время которой высокопоставленным 
гостям была представлена подробная презентация по дальнейшему 
развитию Карачаганакского месторождения.

Куратор ЗКО посещает Карачаганак

нию в число лидеров в области 
утилизации, переработки и без-
опасного размещения буровых 
растворов и шлама не только в 
Казахстане, но и во всем мире.  
Это является еще одним боль-
шим достижением для КПО на-
ряду с другими значительными 
улучшениями в экологической 
деятельности предприятия.

«Эко Центр» КПО - мирового 
класса, обеспечивает безопас-
ную переработку и захоронение 
жидких и твердых отходов буре-
ния.  Применяющиеся при этом 
современные технологии позво-
ляют КПО перейти к применению 

бурового раствора на нефтяной 
основе, что более эффективно, 
так как это уменьшает уровень 
водопотребления и объем шла-
ма при бурении скважин, а также 
снижает выбросы в атмосферу. 
Повторная переработка и за-
хоронение буровых растворов 
и шлама проводится с учетом 
требований охраны окружающей 
среды и экономической рента-
бельности. Благодаря введению 
«Эко Центра» в эксплуатацию, 
КПО сможет извлекать и повтор-
но использовать дорогое базо-
вое масло, которое составляет 
65 процентов буровых раство-
ров на нефтяной основе, что, в 
конечном итоге, означает полу-
чение большей прибыли для Ре-
спублики Казахстан и компаний-
партнеров по Карачаганакскому 
предприятию.

«Эко Центр» КПО включа-
ет в себя следующие объекты: 
установку термомеханической 
обработки шлама, где проводит-
ся безопасная и эффективная 
переработка бурового шлама, 
завод буровых растворов, яв-
ляющийся комплексом по сме-
шению и переработке буровых 
растворов, установку жидких от-
ходов, где проводится очистка 
воды, загрязненной нефтепро-

дуктами, переработка рассола 
для его повторного использова-
ния при капитальном ремонте 
скважин, а также переработка 
буровых растворов на водной 
основе, используемых при про-
ходке верхнего интервала сква-
жин, вращающуюся печь, где 
проводится переработка почвы, 
загрязненной нефтепродуктами, 
и твердых отходов, не являю-
щихся буровым шламом.

В этом году компания «Би 
Джи Групп» отпраздновала 12 
годовщину конкурса «Награды 
председателя правления Би 
Джи».  Цели нынешнего конкур-

са, прежде всего, направлены 
на укрепление основ техники 
безопасности, охраны здоровья 
и окружающей среды, а также на 
поддержку новых технологий и 
инноваций.

Компанию КПО на конкурсе 
«Награды председателя прав-
ления «Би Джи Групп» представ-
ляли сотрудники КПО в составе 
менеджеров «Эко Центра» Рэй-
монда Гогана, Винченцо Маттиа, 
руководителя секции МС отдела 
техники безопасности Дамеш 
Бекталиевой, а также специали-
ста по ликвидации отходов Сау-
ле Габдеевой. 

Отдел трудовых ресурсов КПО недавно объявил о предоставлении очередных грантов для казахстанского 
персонала, работающего в компании КПО, а также их детей на 2010 год.

Эта Программа призвана развивать профессиональный потенциал сотрудников КПО, совершенствовать зна-
ния и навыки достойных национальных кадров, тем самым, готовя их к будущей руководящей деятельности.

Программа грантов КПО обеспечивает 40 грантов в год.  Ежегодно выделяется 15 грантов для работников 
КПО и 25 грантов для их детей.  

Срок подачи заявлений на участие в Программе с 1 по 31 июля 2010 года.  Заявления и документы принима-
ются координатором отдела трудовых ресурсов КПО.  

Гранты для казахстанского персонала и их детей на 2010 год

Дамеш Бекталиева и Сауле Габдеева. На снимке: (слева направо) Марк Роллинс, Рэй Гоган и 
Винченцо Маттиа.

Алтай Кулгинов (в центре) прибывает на КПК.

Во время встречи в Административном здании КПК.
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20 мая «KAZENERGY», Казахстанская ассоциация организаций нефтегазового и 
энергетического комплекса, а также три крупных нефтегазовых Оператора, осущест-
вляющих свою деятельность в Республике Казахстан – «Норт Каспиан Оперейтинг 
Компани Б.В.» (НКОК),  ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) и «Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» (КПО) - при участии свыше 70 компаний  провели Форум поставщиков 
«Управление отходами» в г. Атырау. 

Основной целью организованного совместными усилиями форума является при-
влечение в казахстанскую нефтегазовую промышленность передовых технологий и 
инновационных решений в сфере управления отходами, а также развитие  местных 
компаний-поставщиков услуг в этой области. Организаторы мероприятия надеются, 
что данный форум придаст импульс привлечению иностранных инвестиций в сектор 
управления отходами в Республике Казахстан и будет способствовать обмену лучшей 
международной практикой, накопленными знаниями и опытом с казахстанскими ком-
паниями. 

В ходе работы форума были рассмотрены важнейшие составляющие стратегии 
РК по утилизации отходов в нефтегазовой и энергетической отраслях. Участники об-
судили нормативно-правовые требования к управлению отходами и экологические 
аспекты работ по утилизации отходов в Республике Казахстан. Организаторы также 
ознакомили участников с требованиями, предъявляемыми к оформлению контрактов 
и проведению закупок, а также по процедуре предквалификационной оценки компа-
ний, осуществляющих свою деятельность в сфере управления отходами. 

В своей программной речи исполнительный директор Ассоциации «KAZENERGY» 
Алиакпар Матишев отметил: «Подобные форумы являются превосходной площадкой 
для обмена передовым опытом в области управления отходами. Нам нужно и дальше 
проводить активную работу  по управлению отходами в нефтегазовой отрасли с тем, 
чтобы свести к минимуму неблагоприятное воздействие на окружающую среду».

Тодд Леви, Генеральный директор ТШО, в своей речи заявил: «ТОО «Тенгизшев-
ройл» придерживается цели стать лидером в природоохранной деятельности. Мы 
глубоко заинтересованы в привлечении в Казахстан новых технологий и мощностей 
по утилизации отходов».

Робер Габер, Генеральный менеджер по ОЗТОС компании НКОК сообщил, что 
“компания НКОК стремится к устойчивому развитию своей деятельности. В этой связи 
важно обеспечить требуемые мощности на локальном уровне для управления отхо-
дами нашего производства в соответствии со стандартами, установленными казах-
станским законодательством”.

Луис Джейкобс, менеджер по охране окружающей среды КПО, рассказывая об 
опыте КПО в сфере управления отходами, отметил, что «в части исполнения своих 
обязательств по охране окружающей среды компанией недавно был запущен процесс 
по переработке и утилизации отходов на уровне мировых стандартов, называемый 
«Эко Центр». КПО применяет наилучшие современные методики в отношении безо-
пасного управления отходами и обращения с буровым шламом, что ставит компанию 
в ранг мировых лидеров в данной отрасли». 

В работе Форума приняли участие около 250 человек, включая представителей 
Министерства охраны окружающей среды РК, Министерства нефти и газа РК, Мини-
стерства индустрии и новых технологий РК,  АО «НК «КазМунайГаз» (КМГ), акиматов 
г. Атырау, Западно-Казахстанской и Мангистауской областей, а также казахстанских и 
международных экспертов в области управления отходами. 

Ситуация на автодорогах Западно-Казахстанской области далека от благополуч-
ной. Поэтому немаловажное значение имеет профилактика дорожно-транспортных 
происшествий. Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» вот уже в те-
чение нескольких лет проводит широкомасштабную акцию, суть которой сводится к 
тому, чтобы сделать дорогу максимально безопасной. 

В городе Аксай, являющемся административным центром нефтегазового место-
рождения, подведены итоги конкурса детских рисунков. Их основная тема – знай и 
соблюдай правила движения. К примеру, получая приз, ученица аксайской школы №3 
Кансулу Аскарова свою работу назвала «Смотри в оба!». «Я хотела этим рисунком 
сказать, чтобы каждый ребенок знал правила дорожного движения и был очень вни-
мателен - смотрел в оба. От этого зависит их жизнь», -  поделилась Кансулу.

По словам менеджера по технике безопасности сервисного директората КПО Пи-
тера Джойса, «тематические обучающие занятия проводятся в школах постоянно, и 
будут продолжаться в дальнейшем. Вопрос дорожной безопасности является приори-
тетным направлением для КПО.  Мы проводим образовательные акции для детей, 
тематические мероприятия в школах, устанавливая информационные билборды по 
данной тематике в городе Аксай.  Мы приняли решение использовать рисунки ак-
сайских школьников для изготовления билбордов, и в этом году на конкурс рисунков 
было представлено много детских работ.  При этом дети сами придумывают тематику, 
с которой они обращаются к жителям Аксая на тему дорожной безопасности».

В этом году на конкурс были отобраны более ста работ. А если учитывать пред-
варительный тур, то в орбиту изучения правил безопасного поведения на дорогах 
вовлечены тысячи детей Бурлинского района. Рисунки победителей станут билбор-
дами, которые уже в недалеком будущем появятся на обочинах автотрасс Западно-
Казахстанской области. 

Если мы хотим, чтобы проезжая часть не представлялась нам опасной зоной, что-
бы безопасность движения стала нормой, а поведение детей соответствовало пра-
вилам дорожного движения, необходимо неукоснительно выполнять их, не забывая, 
что участниками дорожного движения являются как водители, так и пешеходы. И если 
каждое предприятие подхватило бы инициативу компании КПО по повышению безо-
пасности дорожного движения, проявив личную ответственность за жизнь и здоровье 
людей, то, наверняка, сократилось бы число аварий на наших дорогах.

Компания КПО начала пропаганду дорожной безопасности жителей Аксая в 2006 
году. Эта программа рассчитана на широкую общественность, и, прежде всего, на 
детей.  Это нужная обществу инициатива информирует о реальных опасностях на 
дорогах.  

Рисуем безопасную дорогу

1 ИЮНЯ -
ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

Победители конкурса вместе с сотрудниками КПО.

На снимке (слева): менеджер по охране окружающей 
среды КПО Луис Джейкобс.

На снимке: сотрудницы КПО Эльмира Кенжегулова и Венера Сапаргалиева. 

В АТЫРАУ ПРОШЕЛ ФОРУМ 
ПОСТАВЩИКОВ «УПРАВЛЕНИЕ ОТХОДАМИ»
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В воскресенье, 15 мая, департамент инфраструктуры 
и сервисного обслуживания КПО провел официальное 
открытие новой столовой на КПК, которая объединилась 
с действующей столовой, находящейся на Карачаганак-
ском месторождении.   

Существующая столовая была также отремонтиро-
вана и подсоединена к зданию новой столовой.  Цере-
мония открытия столовой, на которой присутствовали 
старшие менеджеры месторождения, сопровождалась 
разрезанием ленты. 

Менеджер инфраструктуры и сервисного обслужи-
вания КПО Сти-
вен Грэйсон, а 
также менеджер 
по техническому 
обслуживанию 
Джованни Руссо 
выразили свою 
признательность 
строительной ко-
манде за  каче-

ственно выполненную работу, а также выразили благо-
дарность сотрудникам отдела общего проектирования 
КПО, которые контролировали этот проект с самого 
начала строительных работ. Также была отмечена важ-
ность расширения существующей столовой на КПК, ко-
торая в настоящее время способна обслуживать и вме-
щать гораздо больше сотрудников КПО, работающих на 
Проекте.   

Следует отметить, что столовая является одним из 
важнейших условий для продуктивной работы всех со-
трудников компании на Карачаганакском месторожде-
нии.  Кроме того, открытие новой столовой позволит 
удовлетворить запросы всех сотрудников КПО в соответ-
ствии с самыми высокими стандартами обслуживания.

В сентябре этого года компания КПО планирует про-
вести планово-профилактический ремонт (ППР) про-
мышленного оборудования, расположенного на  про-
изводственных объектах месторождения Карачаганак. 
По законодательству Республики Казахстан, планово-
профилактический ремонт необходимо проводить один 
раз в два года.   

По случаю этого планируемого широкомасштабного 
мероприятия, в компании КПО была проведена презен-
тация, на которой присутствовали представители всех 
отделов и департаментов КПО.  Презентацию проводил 
Пол Джексон, менеджер по планированию, подготовке и 
проведению планово-профилактических работ (ППР).

Во время проведения презентации Пол Джексон, в 
основном, сконцентрировал свое внимание на предсто-
ящем объеме работ, рассказал о причинах проведения 
планово-профилпактического ремонта, рисках, датах 
проведения ППР, финансовых затратах, а также расска-
зал о методах его проведения и участии персонала.  

Необходимо   отметить, что планово-профилактичес-
кие работы являются обычной практикой на нефтега-
зовых месторождениях во многих странах мира, где 
ведется добыча углеводородов.  Последний раз это ши-
рокомасштабное мероприятие проводилось на Карача-
ганаке в 2008 году.  

Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
(КПО), являясь флагманом казахстанской экономики, 
делает все возможное по внедрению на Проекте передо-
вого опыта и новейших технологий, привлекая финансо-

вые средства и квалифицированную рабочую силу для 
реализации огромного потенциала Карачаганакского 
месторождения.  

Основная цель ежегодных планово-профилактичес-
ких работ – это повышение эффективности производ-
ства, обеспечение безопасной эксплуатации оборудова-
ния и его технологическая надежность, а также снижение 
вероятности аварийных остановок. 

Карачаганак воплощает в себе современные техно-
логии четырех нефтегазовых компаний международного 
уровня - Би Джи Групп, Эни, Шеврон и ЛУКОЙЛ.  Для 
обеспечения максимальной отдачи при освоении ресур-
сов Карачаганака проводится постоянный обмен опы-
том и технологиями с Республикой Казахстан в сфере 
расширения возможностей для сбыта продукции как на 
внутреннем, так и на внешнем рынке.  В ходе освоения 
месторождения учитывается передовой опыт компаний-
партнеров по Карачаганакскому проекту.

В своем выступлении Пол Джексон отметил, что про-
ведение планово-профилактического ремонта требует 
мобилизации огромных человеческих и финансовых ре-
сурсов, при этом необходимо учитывать опыт предыду-
щих лет.  Во время проведения ППР происходит полная 
остановка всех производственных объектов и соответ-
ственно прекращается добыча углеводородов.  Прове-
дение ППР требует максимального внимания со сторо-
ны руководства компании.

Карачаганак – это месторождение кислого газа и кон-
денсата, что подразумевает высокую концентрацию се- роводорода в сырье.  Этот фактор усложняет освоение 

месторождения с технической точки зрения, так как серо-
водород является чрезвычайно опасным и высококорро-
зийным газом. Уникальность технологии, применяемой 
на УКПГ-2, состоит в том, что она позволяет закачивать 
в пласт до 21 миллиона кубометров серосодержащего 
газа в сутки под давлением в 550 бар.  Таким образом, 
Карачаганак является первым месторождением в мире, 
где проводится обратная закачка серосодержащего газа 
под большим давлением.

С учетом данных факторов и рисков, ежедневно 
встречающихся в нашей работе, соблюдение техники 
безопасности является приоритетом для всех нас. Необ-
ходимо, чтобы весь персонал месторождения соблюдал 
технику безопасности в течение всего срока проводимых 
планово-профилактических работ.

Сотрудникам КПО и подрядных организаций необхо-
димо учитывать потенциальное воздействие на окружа-
ющую среду в ходе выполнения ППР.  Поэтому им будет 
предоставлено необходимое оборудование и инстру-
менты для выполнения работ по очистке технологиче-
ских емкостей, обращения с химреактивами, защите от 
разлива нефтепродуктов и утилизации производствен-
ных отходов.

В настоящее время уже начата подготовка к этой ши-
рокомасштабной акции, которая начнется 11 сентября и 
будет продолжаться в течение 35 дней.

На снимке: Стив Грэйсон и  Джованни Руссо на церемонии открытия столовой.

Карачаганак в ожидании планово-профилактического ремонта

Новая столовая открыта на КПК
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Группа аварийного реагиро-
вания отдела ОТ, ТБ и ООС на 
месторождении  совместно с От-
делом обучения и развития пер-
сонала КПО начала совместный 
проект по усовершенствованию 
и развитию существующей си-
стемы аварийного реагирования 

Улучшая систему аварийного реагирования
на чрезвычайные ситуации уров-
ня 1.  

Проект ориентирован на 
повышение готовности сил и 
средств аварийного реагирова-
ния компании, минимизацию по-
следствий возможных аварий, 
повышение эффективности и 
оперативности принятия реше-
ний и реализацию мер по защите 
персонала, населения и окружа-
ющей среды. 

Одним из ключевых элемен-
тов обеспечения безопасности  
объектов и персонала  являет-

ся готовность к реагированию 
на возможные аварии уровня 1. 
Поэтому наличие современной 
системы реагирования является 
обязательным фактором, обе-
спечивающим защиту персона-
ла, населения и территорий в 
случае возникновения ЧС при-
родного и техногенного характе-
ра на объектах КПО.

Проект по развитию системы 
аварийного реагирования вошел 
в число первоочередных, в рам-
ках Плана комплексных меро-
приятий по подготовке персонала 

КПО, разработанного по поруче-
нию Отдела аварийного реаги-
рования, и стартовал в мае 2010 
года. Основными направлениями 
проекта являются: проведение 
анализа существующей системы 
аварийного реагирования уров-
ня 1, для определения преиму-
ществ и недостатков; разработка 
рабочих показателей/стандар-
тов по ликвидации ЧС уровня 1 
в соответствии с требованиями 
Законодательства РК и междуна-
родных стандартов; проведение 
профессионального обучения  и 

практических занятий с персона-
лом, задействованным при лик-
видации ЧС (персонал отдела 
АР, ДГСД объектов, медицинский 
персонал, СБ, пожарные, члены 
Аварийного Штаба Управления 
уровня 1).    

Реализация проекта позво-
лит значительно повысить эф-
фективность, оперативность и 
профессионализм, как штабов 
управления, так и оперативного 
персонала уровня 1 при лока-
лизации и ликвидации аварий и 
ЧС, а при планировании учебно-
тренировочных занятий и учений 
иметь высококвалифицирован-
ную экспертную и методическую 
поддержку. 

Основное соглашение о раз-
деле   продукции Карачаганак-
ского нефтегазоконденсатного 
месторождения оговаривает не 
только технологические аспекты 
работы международного консор-
циума “Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.” (КПО), но и уча-
стие инвесторов в социальном 
развитии Западно-Казахстанской 
области. Ежегодно на реализа-
цию социальных программ КПО 
выделяет миллионы долларов. 
Но далеко не все проекты укла-
дываются в рамки документально 
оформленных договоренностей. 
Консорциум ведет и активную 
спонсорскую деятельность.

К празднику принято делать 
подарки. О ветеранах же всегда 
забота особая. В этом году более 
тридцати из них получили к юби-
лею Победы подарки. Компания 
“Карачаганак Петролиум Опере-
йтинг Б.В.” стала спонсором из-
дания Книги памяти Бурлинского 
района, помогала в организации 
празднования знаменательной 
даты обществу инвалидов, внес-
ла свой вклад в реставрацию 
мемориального комплекса, от-
крывшегося к 65-летию Победы 
в поселке Щапово Зеленовского 
района. Пятидесяти ветеранам 
войны и труда Бурлинского райо-
на альянс подарил путевки в са-
наторий. 

Солнце, воздух и вода... Все 
это, вне сомнения, непременные 
составляющие санаторного от-
дыха. Но в здравнице, о которой 
идет речь, вода действительно 
способна заменить таблетки и 
микстуры. И вода, и санаторий 
называются одинаково - “Акжай-
ык”. 

Поначалу это был ничем не 
примечательный Дом отдыха 
“Уральский”. После того, как в се-

Подарки для ветеранов от КПО 
редине восьмидесятых здесь об-
наружили солидные запасы по-
истине уникальной минеральной 
воды, его подремонтировали и 
присвоили санаторно-курортный 
статус. Кризисные трудности не 
обошли “Акжайык” стороной. 

И только несколько лет назад 
по инициативе и непосредствен-
ном содействии акима области 
Бактыкожи Измухамбетова про-
изошло его второе рождение. Из 
областного бюджета были вы-
делены солидные средства, на 
которые отремонтированы, а по 
сути отстроены заново, жилой и 
лечебный корпуса, благоустрое-
на территория. И самое главное 
- “Акжайык” стал первым пунктом 
на левобережье Урала, куда по-
дан природный газ от строяще-
гося газопровода “Карачаганак-
Уральск”. К слову, заказчиком в 
реализации этого значимого для 
региона и крупномасштабного 
проекта является также “Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.”. 

Вполне закономерно, что по-
сле этого похорошевший, преоб-
разившийся санаторий выиграл 
тендер КПО на организацию 
оздоровительного отдыха для 
пенсионеров из сел, расположен-
ных по периметру месторожде-
ния. Как рассказала специалист 
КПО по работе с населением Ак-
марал Адилова, эта спонсорская 
программа успешно действует 
уже шестой год. 

Санаторий на деле доказал 
свою конкурентоспособность. 
Его коллектив предоставляет ка-
чественные медицинские услуги. 
Поэтому пожилые люди получа-
ют здесь за три недели не только 
эффективное лечение, но и за-
ряд бодрости и жизненных сил. В 
этом году проект расширил рам-

ки. В дополнение к 160 путевкам 
для пенсионеров приобретено 
также 40 путевок для учителей и 
медицинского персонала. 

Представители КПО всегда 
сопровождают ветеранов в пути 
от дома до места отдыха и об-
ратно. А это более 200 киломе-
тров. На сей раз 20 человек из 
села Березовка отправлялись 
домой, а им на смену приехали 
жители села Жарсуат. 

По уже сложившейся тради-
ции в санатории такая встреча 
становится праздником, сопро-
вождающимся концертной про-
граммой. Собравшиеся в зале 
ветераны говорили о том, что 
благодарны администрации Ка-
рачаганака и медицинскому пер-
соналу “Акжайыка”. Многие при-
езжают сюда уже не в первый 
раз. Поэтому имеют возможность 
сравнивать и эффективность 
лечения, и условия отдыха. Это 
сравнение, конечно же, в пользу 
последних лет. 

Возможность сравнения есть 
и у директора санатория Кайда-
ра Базаралиева. Он работал в 
нескольких оздоровительных ме-
дицинских учреждениях. И абсо-
лютно убежден, что по качеству 
медицинских услуг “Акжайык” 
сейчас вполне сопоставим с луч-
шими санаториями не только на-
шей страны, но и зарубежья.

- У нас большие планы, - го-
ворит директор “Акжайыка” Кай-
дар Базаралиев. - Ведется ре-
монт еще одного корпуса. С его 
завершением мы сможем прини-
мать и на семейный отдых. Но в 
основном у нас отдыхают люди 
пожилого возраста. Я не устаю 
повторять своим сотрудникам: 
относитесь к ветеранам так же, 
как к своим родителям. Хорошее 
настроение тоже лечит.

В постоянную практику КПО 
входит также забота о летнем 
отдыхе детей. При этом преиму-
щество оказывается тем, кто от-
лично и хорошо учится, ребятам 
из многодетных и малообеспе-
ченных семей. Что же касается 
спонсорской программы КПО, 
то она составляется с учетом 
пожеланий местных жителей. 
Действует спонсорский комитет, 
проводятся опросы, сходы и пу-
бличные слушания. Связующим 
звеном с населением ближай-
ших сел стали созданные и дей-
ствующие в каждом из этих насе-
ленных пунктов консультативные 
советы. В них входят самые ува-
жаемые люди села, представите-
ли администрации и КПО. Такое 
взаимодействие позволяет опе-
ративно решать самые актуаль-
ные проблемы населения. При 
этом просчитывается и прогнози-
руется коэффициент полезного 
действия каждого проекта, его 
эффективность и целесообраз-
ность. Так, к примеру, сейчас раз-
рабатывается новая программа 
экономического содействия раз-
витию аграрного бизнеса. Реша-

ется вопрос с финансированием 
ремонтных работ учреждений 
образования и предоставлением 
некоторым школам автобусов. 

Огромной популярностью во 
всех приграничных с месторож-
дением селах пользуется пере-
движная школа искусств “Лев-
ша”. Причем выбор у сельских 
ребятишек весьма обширный. 
Это рисунок, лепка, скульптура, 
изготовление сувениров, грави-
ровка, различные виды вышивки 
и вязания, кройка и шитье. Од-
ним словом, каждый может най-
ти себе занятие по душе. Этот 
проект сельские жители считают 
одним из самых удачных. Учиты-
вая опыт работы передвижной 
школы, КПО рассматривается 
возможность содействия изуче-
нию на факультативных заняти-
ях и английского языка.

Подсчитано, что в 2009 году 
КПО оказана поддержка 45 ор-
ганизациям. В числе основных 
приоритетов забота о детях и 
старшем поколении. Бесспорно, 
отдых и оздоровление ветера-
нов - один из самых долговечных 
проектов. 

В рамках своей социальной политики шестой год подряд компания КПО Б.В. пре-
доставляет бесплатные путевки в санаторий «Акжайык» жителям сельских округов, 
расположенных по периметру Карачаганакского месторождения. 9 мая на отдых от-
правились 20 жителей из Жарсуатского сельского округа. По приезду в санаторий всех 
ждал праздничный обед, посвященный Дню Победы. 

Санаторий «Акжайык» - один из самых лучших в Казахстане - расположен в живо-
писном уголке на берегу реки Урал. Здесь лечат болезни сердечно-сосудистой  систе-
мы, хронические болезни опорно-двигательного аппарата, функциональные наруше-
ния центральной нервной системы, имеется кабинет функциональной диагностики.

Отдыхающим представлена возможность разнообразно проводить досуг - есть 
клуб, библиотека, бильярдный и тренажерный залы.

Как отметили жители Березовского сельского округа, которые возвращались в этот 
день с отдыха, им очень понравился санаторий, некоторые из них здесь не в пер-
вый раз и не откажутся  приехать еще. Атмосфера просто замечательная, настрое-
ние хорошее, сервис и обслуживание вполне устраивают. Многие отдыхающие ведут 
активный образ жизни. Каждый вечер собираются в клубе потанцевать, устраивают 
самодеятельные концерты. 

Акмарал Адилова, специалист по работе с населением компании КПО Б.В.: «В 
этом году мы приобрели 200 путевок, 40 из них - для учителей. Цель данного проекта 
обеспечить пенсионерам и учителям достойный отдых и возможность поправить свое 
здоровье. Также мы выделяем путевки в летний оздоровительный лагерь «Талап» 
детям из малообеспеченных семей и отличникам учебы». 

Жители села Жарсуат и Березовского сельского округа выражают свою призна-
тельность компании КПО Б.В. за возможность отдохнуть в санатории «Акжайык».

На отдых в санаторий

На снимке: подарок ветерану вручают Зульфия Музафа-
рова и аким села Приуральное Салиха Кулмангужиева.

На снимке: ветераны в столовой санатория «Акжайык».
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В соответствии с законода-
тельством РК строительство 
объекта, подразумевающего 
согласование с надзорными го-
сударственными, санитарными 
и контролирующими органами, 
в том числе должно быть пред-
ставлено широкой обществен-
ности. В этой связи в большом 
зале районного акимата состоя-
лись очередные общественные 
слушания, инициированные ком-
панией КПО.

Компания «Технико», высту-
пившая подрядчиком, разрабо-
тала проект полигона для по-
стоянного захоронения буровых 
отходов по заказу КПО. В 2009 
году этой компанией было про-
ведено предварительное проек-
тирование с определением оцен-
ки воздействия на окружающую 
среду полигона. Эти документы 
успешно прошли экспертизу и 
утверждены контролирующими 
органами. Презентацию провел 
главный инженер проекта Ан-
дрей Неугодников. 

Участок, выбранный для 
строительства полигона, нахо-
дится на территории Карачага-
накского месторождения и вхо-

Решили сообща

Для разработки и дальней-
шей эксплуатации Карачаганак-
ского месторождения компании 
требуются тысячи сосредото-
ченных на деле казахстанских 
специалистов, специализирую-
щихся в различных областях. 
КПО вносит значимый вклад в 
профессиональное развитие на-
циональных кадров, прибегая к 
международному опыту партне-
ров компании по совместному 
предприятию. На сегодняшний 
день многие талантливые казах-
станские специалисты компании 
занимают руководящие позиции.   

Корреспондент газеты на 
днях встретился с Гульнарой 
Дауловой,  менеджером корпо-
ративного отдела ТБ, для того, 
чтобы задать несколько вопро-
сов касательно достижений КПО 
в улучшении ТБ. 

- Гульнара, расскажите, чем 
является безопасность для 
компании и лично для Вас? 

- В КПО техника безопас-
ности лежит в основе всех вы-
полняемых работ, и поэтому 
продолжает оставаться для ра-
ботников основным приоритетом 
в 2010 году. Все наши работ-
ники вовлечены в обеспечение 
безопасности на рабочем месте 
и прилагают общие усилия для 
безопасного выполнения работ. 
Год за годом мы приближаемся 
к нашей цели по созданию без-
опасных рабочих мест.  Выдаю-
щиеся усилия и приверженность 
каждого работника к улучшению 

дит в санитарно-защитную зону 
месторождения. Полигон рассчи-
тан на прием отходов, образую-
щихся в срок с 2010 по 2016 годы 
на Карачаганакском месторожде-
нии. Проектом предусмотрено 24 
ячейки, которые будут строить-
ся, заполняться и закрываться в 
различные этапы, вместимость 
полигона составляет 180000 м3. 
В качестве оптимального техни-
ческого решения проектировщи-
ки выбрали строительство по-
лигона вверх от уровня земли на 
максимальную высоту 6 метров. 
Также предусмотрено использо-
вание изолирующего слоя отко-
сов, покрытие ячеек слоем ПЭВД 
и монтаж системы сбора продук-
тов выщелачивания и дренажа в 
целях обеспечения безопасности 
объекта для окружающей среды. 

Местных жителей не могут не 
волновать вопросы регулирова-
ния экологической нагрузки на 
окружающую среду. В этой части 
проектировщики обозначили ряд 
мер по снижению уровня загряз-
нений. Так, для предотвращения 
пылеобразования от движения 
автотранспорта подъездные до-
роги будут отсыпаны щебнем, 

утрамбованы и покрыты железо-
бетонными плитами. Осаждение 
пыли в основном будет сконцен-
трировано на проектной терри-
тории как следствие разработан-
ных правил выгрузки отходов, 
особенно в сухой сезон. Вместе 
с тем, мониторинг воздуха будет 
осуществляться начиная с на-
чала строительства полигона и 
продолжится в период эксплуата-
ции и после закрытия ячеек. На-
блюдение за уровнем продуктов 
выщелачивания предполагается 
проводить параллельно с мони-
торингом качества грунтовых вод 
под участком полигона. Общий 
мониторинг начнется с начала 
эксплуатации объекта и будет 
продолжаться в течение 30 лет 
после закрытия.

Таким образом, разго-
вор об оценке   социально-
экономического воздействия 
завершился следующими выво-
дами. Учитывая ограниченную 
протяженность участка полигона 
и непосредственную близость 
строительных площадок про-
мышленных объектов, таких как 
КУО и КПК, отрицательное влия-
ние вследствие ограниченного 

воздействия использования по-
чвы можно считать незначитель-
ным. Планируемые работы пред-
полагают небольшое увеличение 
местного транспортного движе-
ния во время строительных ра-
бот. Все отходы будут поступать 
с территории месторождения, 
поэтому отрицательное влияние 
на местную сеть дорог не воз-
никнет. Населенные пункты рас-
положены достаточно далеко от 
места полигона (ближайшее село 
Бестау находится примерно в 9 
км к юго-западу), так что отрица-
тельное воздействие, связанное 
с выбросами в атмосферу и шу-
моизлучением, можно оценить 

как несущественное. К тому же, 
планируемые работы по реали-
зации этого проекта будут иметь 
продолжительный характер и да-
дут жителям возможность трудо-
устройства во время строитель-
ства и эксплуатации полигона, а 
также проведения мониторинга 
после его закрытия.

Проект, по заверениям авто-
ров, выполнен согласно требова-
ниям экологических, санитарно-
гигиенических, противопожарных 
и других норм, действующих на 
территории РК, и обеспечивает 
полную безопасность для жизни 
и здоровья людей и эксплуата-
ции полигона.

мер безопасности на объектах 
КПО является предметом нашей 
гордости. Высшее руководство 
КПО заинтересовано в дальней-
шем улучшении ТБ, а также в 
развитии  наработанных основ 
культуры безопасного труда. 

На мой взгляд, по мере воз-
можности техника безопасности 
должна являться основной те-
мой обсуждений, так как обсуж-
дение аспектов ТБ с персоналом 
позволяет обмениваться опытом, 
учиться друг у друга и является 
путем для вывода ТБ на каче-
ственно новый уровень. Посетив 
недавно состоявшийся тренинг 
по развитию навыков лидера в 
сфере ТБ,  я нашла подтвержде-
ние тому факту, что лидерство и 
самокоррекция являются основ-
ными составляющими достиже-
ния производственного совер-

шенства. И я должна сказать, что 
посещение данного тренинга по-
могло мне лучше сфокусировать 
свое внимание на выполняемой 
мной функции, как менеджера 
Корпоративного отдела ТБ.  

- Не могли бы Вы нам рас-
сказать о тренингах по разви-
тию навыков лидерства, про-
водимых в КПО? Кто является 
ведущим данного тренинга? 
Для какой категории и какое ко-
личество персонала КПО уже 
посетило данный тренинг?

- В рамках реализации плана 
по технике безопасности КПО на 
2010 год, ориентированного на 
четыре основных направления 

деятельности, такие как разви-
тие навыков лидерства в сфе-
ре ТБ, информированность об 
опасных факторах, управление 
деятельностью подрядных орга-
низаций, мониторинг и анализ, 
КПО запустила серию тренингов 
по развитию навыков лидерства 
в сфере ТБ. Планируется, что 
данные тренинги продлятся до 
конца 2010 года,  и что все руко-
водство компании, включая под-
рядные организации, их посетит.  

В начале 2010 года для реа-
лизации программы по развитию 
навыков лидерства в сфере ТБ 
в КПО была проведена серия 
однодневных тренингов, ориен-
тированных на все уровни руко-
водства нашей компании. Цель 
КПО состоит в том, чтобы обе-
спечить участие около 400 ру-
ководителей компании в данных 
тренингах. Основное внимание в 
ходе каждого тренинга уделяет-
ся развитию навыков лидерства 
в сфере ТБ и вмешательству в 
работы, производимые небезо-
пасным способом, а также для 
поощрения безопасного подхода 
к выполнению работ.    

Независимый консультант, 
международно признанный экс-
перт доктор Брюс Стейли, имею-
щий большой опыт в проведе-
нии тренингов в нефтегазовых 
компаниях (например, Eni, BP, 
Shell и т.д) по всему миру, явля-
ется ведущим данных тренингов. 
Брюс помогает нам понять, что 
такое безопасность, и то, каким 
образом мы, как лидеры в сфе-
ре ТБ, можем добиться большей 
эффективности. На сегодняшний 
день более половины руководи-
телей компании КПО и подряд-
ных организаций прошли данный 
тренинг и успешно применяют 
полученные в ходе тренинга зна-
ния. 

Тренинги проводились в го-
роде Аксай в феврале, апреле и 
июне текущего года и рассчитаны 
на 16 руководителей ежедневно. 
В апреле на УКПГ-2, КПК, IV тех-
нологической линии, базовом 
расположении Bonatti были про-
ведены  практические занятия, 
нацеленные на отработку тех-
ники вмешательства в работы, 
производимые небезопасным 

способом, а также поощрения 
безопасного подхода к выполне-
нию работ, применяемых работ-
ником.  

Помимо Гульнары Дауловой, 
корреспондент нашей газеты 
также встретился с начальником 
секции по ОТ, ТБ и ООС – Ан-
дреем Охрименко, менеджерами 
отдела планирования и сметно-
договорной работы - Санией 
Ковач и Светланой Хомяковой, 
которые также посетили данный 
тренинг.

- Андрей, не могли бы Вы 
рассказать о том, чем для Вас 
лично стал данный тренинг? 
А также, что Вы приобрели по 
его прохождении? 

- Для меня данный тренинг 
стал очень важным событием, 

так как с его помощью я смог 
для себя открыть, что такое, на 
самом деле, лидерство в сфе-
ре ТБ, и каким образом можно 
повысить его эффективность. 
Техника безопасности лежит в 
основе всех выполняемых нами 
работ, и я должен сказать, что 
Карачаганак изо дня в день сти-
мулирует нас к тому, чтобы мы не 
забывали об этом.

- Сания, на Ваш взгляд, кто 
является эффективным лиде-
ром в сфере ТБ?

- Поддержание безопасности 
обусловлено эффективностью 
управления со стороны руково-
дителя. Приверженность руко-
водителя не эффективна тогда, 
когда она выражена исключи-

тельно на словах. Необходимы 
согласованность и открытость 
действий, подтверждающие его 
обеспокоенность за здоровье и 
безопасность своих работников. 
Лидер в сфере ТБ, на мой взгляд, 
демонстрирует свою заинтересо-
ванность в людях и важность со-
блюдения правил ТБ. 

- Светлана, какими каче-
ствами должен обладать эф-
фективный лидер в сфере 
ТБ? 

- Лидер в сфере ТБ ведет от-
крытый диалог, анализируя при-
емлемость методик выполнения 
работ с персоналом-экспертом 
в производимом виде работ. 
Лидер, грамотно применяющий 
знания и способности своих ра-
ботников, достигнет наиболее 

эффективных и безопасных 
производственных показателей. 
Знание своих работников и раз-
витие компетентности в сфере 
ТБ благотворно отразится на 
всех сферах деятельности лиде-
ра. Лидер проявляет личную за-
интересованность, задает себе 
вопрос о том, какую помощь и 
содействие он может оказать 
своим работникам.  

И я также должна сказать, 
что для лидера недостаточно 
выражать свою приверженность 
на словах, необходимы согласо-
ванность и открытость действий, 
подтверждающие его обеспоко-
енность за здоровье и безопас-
ность своих работников.

Обеспечение безопасности является основой деятельности нашей компании 
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О педагогической системе Монтессори слышали 
многие, причем – и у нас в Аксае, во многом благодаря 
использованию этой методики в воспитании малышей в 
некоторых городских детских дошкольных учреждениях. 
Итальянский врач и педагог Мария Монтессори  впервые 
начала применять свою систему еще в начале прошлого 
века. Сейчас эта педагогическая система – одна из наи-
более популярных во многих странах мира. По ней рабо-
тают многие детские сады, развивающие центры и даже 
школы, в том числе и в Казахстане. Более 10 лет назад, 
в 1994 году, в детских садах Аксая впервые начали по-
являться кабинеты, в которых педагоги трудились по си-
стеме Монтессори. На сегодня в детсаду №4 «Айголек» 
накоплен богатый педагогический опыт, оборудован спе-
циальный кабинет для занятий по системе, апробиро-
ванной и зарекомендовавшей себя в качестве успешно 
применяемой в сфере дошкольного воспитания.

Вот самый главный принцип системы Марии Монтес-
сори: каждый ребенок развивается по своему личному, 
абсолютно индивидуальному плану в специально под-
готовленной среде. Полный список пособий, которыми 
оснащаются группы, занимает не один десяток листов. 
Задача воспитателя помочь ребенку организовать свою 
деятельность так, чтобы творческий потенциал получил 
максимальное развитие. Система Монтессори суще-

Персональная выставка фотографа-художника Сер-
гея Жданова «Живая природа» собрала неравнодушных 
к миру зверей и птиц людей. Среди гостей было много 
тех, кто сменил оружие на специальную технику для 
того, чтобы запечатлеть уникальные кадры, и теперь 
выезжает на охоту с фотоаппаратом.

Художника фотографического искусства поздравил с 
открытием выставки в родном городе заместитель аки-
ма Бурлинского района Г.Г. Урынгалиев, выразивший 
благодарность Сергею Ивановичу за прекрасные рабо-
ты, выставленные для просмотра в Доме культуры, куда 
могут прийти поклонники творчества фотографа и все 
желающие: «Хочется пожелать успехов в дальнейшем 
творчестве. Примечательно, что автором этой выставки, 
раскрывающей неповторимую красоту Приуралья, явля-
ется наш земляк».

Тонким и умным естествоиспытателем, географом, 
орнитологом, журналистом и фотографом-художником 
предстает в своих работах Сергей Иванович Жданов. Его 
любимый жанр – пейзажная съемка. «Снимая природу, 
я чувствую себя по-настоящему счастливым», – говорит 
Сергей Жданов, родившийся и выросший в Аксае, он 
учился в средней школе №69. От имени педагогического 
коллектива родной школы, сегодня называющейся «пя-
той», выступила ее директор В.Г. Лилекова: «Мне, как 
директору школы, за свою историю сменившей номера 
46, 523, 69, а ныне – 5, очень приятно, что именно наш 
выпускник организовал такую замечательную выставку. 
Успехи бывших учеников особенно радуют нас, потому 
что эта школа была открыта первой на станции Казах-
стан, а сегодня считается самой старейшей в Аксае, а 
потому имеет богатейшую историю, во многом опреде-
ленную творчеством и работой тех, кто в ней учился. Я, 
как учитель географии и биологии, могу сказать одно – 
«Остановись, мгновенье, ты прекрасно!» - именно таки-
ми словами можно охарактеризовать фотовыставку С. 
Жданова. Вспомните классика, что написал: «Я поймал 
жука, и он умер у меня в ладони, я сорвал цветок, и он 
завял, и тогда я понял, что прикоснуться к красоте мож-
но только сердцем». Лучше не скажешь, эти работы не 
просто развивают эстетический вкус зрителя, они еще и 
очень познавательны. Посмотрите, сколько видов птиц 
представлены на выставке, сколько животных, причем 
в интереснейших ракурсах, которые нужно было суметь 
увидеть, поймать в кадр и запечатлеть, чтобы донести 
до нас всю красоту. Это свойство, отличающее рабо-
ту настоящего художника, влюбленного в природу и в 
жизнь. И еще, очень важная тема этой выставки, как мне 
видится, – «Люди, берегите землю!». Земля уникальна 
во вселенной, и от нас зависит ее сохранение, чтобы 
она могла радовать многие последующие поколения. 
Заслуга Сергея Ивановича в том, что он, бурлинский 
фотограф, смог показать широкому зрителю всю красо-
ту нашего края далеко за его пределами».

Фотографии, представленные на выставке, позволя-
ют погрузиться в прекрасный мир природы Приуралья 
во всем ее многообразии – от нежного восхода до ярко-
го, но грустного заката, от первого весеннего листа до 
сказочной осени и волшебной зимы, служащих фоном 
для сотен видов птиц и животных, обитающих в нашем 
регионе. Эти кадры птиц и животных, запечатленных на 
фотографиях, кажется, излучают особую энергию. На 
фоне «шума городского» за окном каждая фотография 
– как глоток свежего воздуха. Погружая нас в диалог с 
природой, в созерцание ее красоты, выставка еще раз 
убеждает в том, что мир этой красоты очень хрупок и 
нужно не только искренне любить, но и защищать его. 
Об этом говорил в своей приветственной речи дирек-

Счастье – это сбывшиеся мечты
ственно отличается от традиционной педагогики. Во-
первых, это касается отношения к ребенку как к уникаль-
ной, неповторимой личности, с собственным планом 
развития, способами и сроками освоения окружающего 
мира. Во-вторых, главное место в системе Монтессори-
пространстве принадлежит ребенку, а учитель лишь по-
мощник, в чью задачу входит научить правильно рабо-
тать с материалом, а также наблюдать за достижениями 
малыша. Немаловажным фактором прогнозируемого 
педагогами результата занятий остается обеспечение 
надлежащей материально-технической базы, и здесь 
никто не отменял правила, согласно которому трудятся 
местные воспитатели: «все лучшее – детям». В этой свя-
зи значительную поддержку детским садам оказывают 
родители и спонсоры, помощь которых по-прежнему со-
ставляет существенный вклад в повышении уровня тре-
буемых условий для пребывания ребенка с наибольшей 
пользой в детском саду. 

Среди тех, с кем у детского сада №4 сложились дру-
жеские отношения – и компания КПО. Совсем недавно у 
малышей в гостях побывали представители этой компа-
нии – Зульфия Музафарова и Акмарал Адилова, осмо-
тревшие обновленный после расширения площади и 
проведенного ремонта кабинет для занятий по системе 
Монтессори, что стало возможным благодаря участию 

спонсоров. Уже три года длится сотрудничество КПО и 
детского сада, за это время при содействии компании 
были приобретены телевизор, музыкальный центр, ков-
ры, «дорожки»  для коридоров.

Теперь, когда педагоги и ребята получили прекрас-
ную возможность проводить занятия в светлом и уютном 
кабинете, будет продолжена воспитательная работа с 
индивидуальным подходом к каждому из воспитанни-
ков.

Мир через фотообъектив

тор Центра археологии ЗКО М. Сдыков: «Прошедшая 
ранее в Уральске эта фотовыставка имела большой 
общественный резонанс и вызвала интерес у жителей. 
Достаточно сказать, что статьи о работах Сергея Жда-
нова были размещены в газете «Казахстанская правда»,  
других печатных изданиях. С Сергеем Ивановичем у нас 
было несколько совместных экспедиций, поэтому я могу 
рассказать о нем как об ученом. Сегодняшняя выставка 
в некоторой степени отражает прекрасную философию 
этого фотографа, с которой солидарны все любители 
окружающего мира – человек является частью живой 
природы, нашего общего дома, нуждающегося в охране 
и заботе. В наше время нужно выезжать на охоту только с 
фоторужьями. Пришло тревожное время, что подтверж-
дает выставка Сергея Жданова, когда мы можем поте-
рять хрупкую красоту окружающей нас среды. Фотограф 
доказывает, что мир прекрасен, но его существование 
напрямую зависит от человека, в силах которого – от-
казаться от бессмысленной жестокости. Состоявшаяся 
выставка достигла главной цели, я видел много ребят, 
делающих фотографии на свои мобильные телефоны. 
Эти кадры навсегда останутся в сердцах и душах на-
ших детей, а значит, они будут неравнодушны к зверям 
и птицам, травам и цветам. В настоящее время Сергей 
Жданов, некогда заядлый охотник, стал энтузиастом и 
пропагандистом охраны природы, ее защитником, и это 
– отличный пример для подрастающего поколения».

Как справедливо отметил сам автор выставки, по-
добную огромную и сложную в техническом исполнении 
работу нельзя было выполнить в одиночку. За годы со-
вместного интересного труда по организации фотоэкспе-
диций сложилась команда единомышленников, в кото-
рой Сергей Иванович назвал, в первую очередь, свою 
супругу Людмилу Федоровну, а также – Ивана Жданова, 
Сергея и Григория Хулапа, В.В. Кривенцова, В. Чащина, 
В. Баранова и многих других. «Много лет назад, - рас-
сказывает фотограф, - я увидел программу о природе 
компании «Би-Би-Си» и буквально заболел этой темой. 
В 2005 году наконец настал счастливый момент, когда 
появилась возможность взять в руки профессиональный 
фотоаппарат, и я отправился искать островки живой при-
роды». 

Ни для кого не секрет, что экологические проблемы 
для Западного Казахстана и Бурлинского района в част-
ности давно приобрели особую остроту из-за действую-
щего здесь нефтепромысла. На фоне промышленного 
развития творчество фотографа, посвященное живому 

миру родной природы, имеет помимо художественной 
ценности, еще и общественную значимость. Не могли 
оставить без внимания столь яркое событие в культур-
ной жизни нашего района и представители компании 
КПО, занимающейся разработкой Карачаганакского ме-
сторождения. Как отметил менеджер КПО Гарри Морган: 
«Неудивительно, что в Аксае можно посетить выставку 
с настолько качественно выполненными работами на 
актуальные для этой местности темы. Только человек, 
заинтересованный в бережном отношении к окружаю-
щей природе своей родины, смог убедительно выразить 
авторскую позицию посредством фотоаппарата».

Сам Сергей отмечает: «Все сюжеты выставленных 
фотографий относятся к различным жанрам. Здесь 
представлены и пейзажи, и постановочная съемка, 
фотографии птиц и животных. Легче снимать птиц – к 
ним легче подобраться с фотоаппаратом, поэтому таких 
фотографий больше. Звери пугливей, с ними сложнее 
работать. Не могу не заметить, что с годами в нашем 
крае становится все меньше мест, где сохраняется не-
тронутая вмешательством человека природа, она исче-
зает. Нужно запастись терпением и неторопливо искать 
предмет съемки, чтобы потом зрители смогли полюбо-
ваться разнообразием кадров. К примеру, чтобы сделать 
фотографию тушканчика в прыжке, мы ловили его три 
ночи, а фотографировали днем – 15 минут. Работа инте-
реснейшая, хотя и непростая, ее большая часть скрыта 
за кадром, тем и ценен результат».

Четыре раза Сергей Жданов принимал участие в 
международной выставке «Золотая черепаха» в Москве, 
и четырежды становился финалистом конкурса, дважды 
– лауреатом. Чтобы представить уровень мастерства со-
перников, сравним – в последний раз в конкурсе были 
рассмотрены 24 тысячи фотографий, из сотни работ 
Сергея Жданова были отмечены три, на которых – лиса, 
сова и свиристели. И каждая передает особенность ав-
торского стиля, по достоинству оцененного жюри. 

«Прекрасное – на каждом шагу, - уверен Сергей Ива-
нович, - даже в городе можно увидеть прелесть живого 
мира, нужно учиться этому. Сегодня нужно гордиться 
фототрофеями, ведь фотографии завоюют будущее. 
Яркие, красивые кадры можно получить в любое время 
года, стоит лишь включить выдумку и воображение. Ин-
тересно постигать секреты фотодела, и очень надеюсь, 
что мои работы пробудят такое желание у тех, кто пока 
стреляет по животным дробью и картечью».

Похоже, сил и времени у увлеченного любимым де-
лом человека хватает на многое. Почти одновременно 
была организована выставка фоторабот С.И. Жданова 
в госпитале ветеранов Великой Отечественной войны в 
г. Оренбурге. 17 мая нынешнего года такая же выставка 
открылась на родине известного русского писателя С.М. 
Аксакова, особо почитаемого Сергеем Ивановичем как 
прозаика, написавшего «Записки охотника Оренбургской 
губернии». «Я заканчиваю книгу «Записки фотоохотни-
ка», - делится планами Сергей Жданов, - которую обя-
зательно представлю читателям в Уральске и Аксае. Ее 
уже одобрил журналист, писатель В.М. Песков, и в вось-
мидесятилетнем возрасте продолжающий публиковать 
статьи о живой природе в «Комсомольской правде». 
Вероятно, уже в скором времени аксайцы смогут вновь 
встретиться с разноплановым творчеством Сергея Жда-
нова. 
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НЕФТЬ И ГАЗ КАЗАХСТАНА

Огромную радость и спортсменам, и 
болельщикам Аксая удалось испытать в 
мае -  у нас прошли первые республикан-
ские соревнования  на Кубок Карачагана-
ка по шито-рю каратэ-до при организаци-
онной поддержке акимата Бурлинского 
района. Бои лучших из лучших – призеров 
первенства РК, прошедшего в Алматы в 
январе и победителей чемпионата РК по 
шито-рю карате-до, состоявшегося в Кы-
зылорде в марте нынешнего года, стали 
поистине праздничным зрелищем для 
всех, кто нашел время прийти в спортзал 
средней школы №3 г.Аксая и уж точно не 
пожалел об этом. Несомненной заслу-
гой организаторов является то, что Ку-
бок Карачаганака посетили технический 
директор Международной федерации 
шито-рю карате-до Юкихиро Назаво, об-
ладатель 8 дана и черного пояса, а также 
вице–президент Федерации РК по шито-
рю карате-до Жасталап Сарнауов, имею-
щий 7 дан и черный пояс. С 30 апреля до 
2 мая именитый сэнсэй, получающий при-
глашения по всему миру, провел семинар 
для более сотни каратистов, получивших 
уникальную возможность стать обладате-
лями заветного пояса и сертификата.

По словам Юкихиро Назаво, уровень 
данного мероприятия, без преувеличе-
ния, можно смело назвать высоким. Для 
небольшого городка, который он посеща-
ет во второй раз, первый республиканский 
турнир по шито-рю каратэ-до стал громкой 
заявкой в спортивном мире. Только в Ак-
сае из всего Западного Казахстана можно 

Наука побеждать

Постоянная поддержка раз-
вития спорта среди сотрудников 
компании КПО  остается одной 
из важных задач. При этом нель-
зя не отметить заслуги спортсме-
нов, способных сочетать трудо-
вую деятельность с победами в 
лыжном и велосипедном видах 
спорта, способствующими ро-
сту имиджа компании. Немалая 
организаторская заслуга в соз-
дании и сохранении Аксайского 
лыжного клуба принадлежит бес-
сменному лидеру спортсменов 
Олегу Федоровичу Попову, лич-
ным примером пропагандирую-
щего здоровый образ жизни.

 Каждая спортивная встреча 
поддерживается местной испол-
нительной властью – районными 
отделами образования и спорта, 
со многими из специалистов у 
спортсменов команды КПО сло-
жились давние дружеские отно-
шения. Особую благодарность 
за постоянное участие во всех 
мероприятиях спортсмены вы-
разили методисту по спорту РОО 
Юрию Борисовичу Лилекову, ко-
торый часто выступает в состя-
заниях в роли главного судьи. 

Прошедшая велогонка стала 
открытием летнего сезона. Кросс 
состоялся на знакомой спор-
тсменам трассе Аксай – Чингир-
лау, для мужчин протяженность 
заезда составила 34 км, а для 
девушки, ставшей единствен-
ной на этот раз - 17 км. Первый 
велокросс участники посвятили 

Казахстан имеет достаточно внутренних ресурсов для преодо-
ления последствий мирового кризиса. В Национальном фонде РК 
сегодня сосредоточено около 52 млрд. долларов США, заявила ми-
нистр экономического развития и торговли РК Жанар Айтжанова.

Министр отметила, что меры, предпринятые Правительством РК 
в целях преодоления мирового экономического кризиса, дали свои 
позитивные результаты. На это было направлено около 10 млрд. 
долларов США из Национального фонда. 

Более 2500 предприятий малого и среднего бизнеса получили 
поддержку государства в виде льготных кредитов и их субсидиро-
вания. Создано более 4700 новых рабочих мест. ВВП на душу на-
селения в последние годы вырос и равен 6685 долларам США. С 
2001 года в страну привлечено около 108 млрд. долларов прямых 
инвестиций. "Сегодня Правительство заинтересовано в перераспре-
делении этих инвестиций в перерабатывающие секторы. Принима-
ются все меры по снятию административных барьеров для бизне-
са", - отметила министр.

***
Премьер-Министр РК Карим Масимов в связи с разливом нефти 

в Мексиканском заливе поручил создать рабочую группу по провер-
ке безопасности нефтедобычи на Каспийском море.

По словам специалистов, на дне Каспийского моря имеется 
огромный запас углеводородов. Опасность в том, что он никак не 
контролируется.

Сегодня буровые работы ведутся на месторождениях Кашаган, 
Актоты и Кайран. На шельфе Каспия имеется 240 нефтяных сква-
жин, дающих до 1,5 миллиона баррелей нефти в день.

***
Министр нефти и газа Сауат Мынбаев посетил с рабочим визи-

том Атыраускую область, где состоялось выездное совещание по 
вопросам реализации инвестиционных проектов и развитию берего-
вой инфраструктуры казахстанского сектора Каспийского моря. 

Как отметил Сауат Мынбаев после осмотра строящегося ком-
плекса по производству ароматических углеводородов на АНПЗ, "к 
работам на АНПЗ следует привлечь местных специалистов, которых 
за это время можно подготовить, тем более в скором времени на 
рынке труда будет остро стоять вопрос трудоустройства в связи с 
окончанием строительных работ на Карабатане, где сейчас занято 
около 20 тыс. человек".

Кроме того, С. Мынбаев ознакомился с ходом работ на строи-
тельстве интегрированного газохимического комплекса, строитель-
ством Северо-Каспийской экологической базы реагирования и про-
блемами развития береговой инфраструктуры Каспийского моря.

наблюдать, как стремительно развивает-
ся каратэ, во многом благодаря огромным 
усилиям действующего тренера Жанбо-
лата Губайдуллина и стараниям самих 
ребят, с благодарностью отзывающихся 
на внимание к ним. В этом отношении пе-
ред местными спортсменами, подчеркнул 
японский мастер, при наличии достойной 
финансовой поддержки со стороны госу-
дарства и спонсоров, открываются широ-
кие перспективы в совершенствовании 
спортивного мастерства. Сам Жанболат, 
в эти дни, похоже, напрочь забывший об 
отдыхе, отметил несомненную пользу 
получения практического опыта участия 
в состязаниях столь высокого ранга для 
своих воспитанников, чему содействовала 
система турнира – без выбывания участ-
ников. Поединки с лучшими представите-
лями начинающих каратистов в возрасте 
от 9 до 13 лет остаются единственным и 
продуктивным условием для обеспечения 
будущих побед. Нужно сказать, аксайские 
ребята перед титулованными соперника-
ми не тушевались, бились упорно. 

Но настоящим украшением турнира 
стало заключительное показательное вы-
ступление чемпионов-аксайцев -   бывших 
воспитанников клуба «Будокан», сегодня 
ставших помощниками своему тренеру 
при проведении турнира. За годы работы 
спортклуба «Будокан», которым руководит 
Ж. Губайдуллин,   ему удалось достигнуть 
многого. Примечательно, что тренер не 
замкнулся на воспитательной и спортив-
ной работе, Жанболат – один из немногих 

спортсменов, кто умеет совместить заня-
тия с ребятами с успешными собствен-
ными выступлениями на соревнованиях 
международного уровня, самостоятельно 
находит спонсоров для поездок на сорев-
нования, активно сотрудничает со СМИ, 
оперативно предоставляя необходимую 
информацию. В этом прослеживается 
грамотный организационный подход к лю-
бимому делу. 

«Помимо работы и материальных 
благ, -  признается чемпион, - человек 
должен обязательно заниматься тем, для 
чего родился». По-видимому, призванием 
Ж.Губайдуллина на всю жизнь останется 
каратэ и воспитание спортсменов. Бо-
лельщики и гости турнира отметили про-
думанность в оформлении спортивного 
зала: помимо ярких баннеров место для 
поединков было огорожено рекламными 
бортиками, вдоль которых для удобства 

зрителей были расставлены стулья – и 
это, как ни странно, впервые в Аксае. По-
хоже, что из зарубежных поездок наши ка-
ратисты привозят не только победы, но и 
новые идеи, повышающие интерес к это-
му виду спорта. Так что ажиотаж вокруг 
турнира был предсказуемым, организа-
торы задолго до его начала приступили к 
рекламной раскрутке мероприятия, и сам 
турнир не обманул ожиданий. Надеемся, 
он станет традиционным для нашего го-
рода. 

Соревнование высокого уровня под-
держали генеральный спонсор – компания 
КПО, а также фирмы «АСС-ДСС», «Дит-
сман», ТОО «ПРСА-К», КРК «Арман». Ин-
формационную поддержку мероприятию 
оказали телеканалы «Казахстан-Орал», 
«Карачаганак», «ТДК-42», «Радио-Аксай», 
газеты – «Панорама Карачаганака» и 
«Уральская неделя».

Летний сезон открыт
первомайскому празднику, отме-
тив согласие с идеей единства 
народа. Как всегда, мероприятие 
было организовано на высоком 
уровне, предусмотрена машина 
скорой медицинской помощи и 
комфортабельный автобус. Если 
в первый заезд число участни-
ков составило 12 человек, то в 
дальнейшем состав пополнится 
за счет опытных и начинающих 
спортсменов, которые включатся 
в летние велосипедные трени-
ровки. 

Несмотря на «нелетную» по-
году, велосипедисты нашли в 
себе силы преодолеть заявлен-
ную дистанцию, борясь с силь-
ным ветром, ставшим серьезной 
помехой скорости. Тем не менее, 
в каждой группе определились 
свои победители. Из 14 участ-
ников лучшее время в группе 
«В» показал Олег Тендентник, 
преодолевший дистанцию в 34 
км за 1 час 7 минут и 5 секунд, 

в группе «А» победа осталась 
за Алексеем Алиевым, в группе 
«С» победил Валентин Шеста-
ков, в группе «Д»  лучшим стал 
Владимир Однокулов. Стоит от-
метить упорство единственной 
девушки, принявшей участие в 
заезде – Натальи Мороз, которая 
на обычном велосипеде сумела 
не сойти с дистанции и успешно 
преодолела 17 км пути за 1 час 4 
минуты и 5 секунд. Не пал духом 
в нелегкой борьбе и президент 
Аксайского лыжного клуба Олег 
Федорович Попов, дважды оста-
навливавшийся в дороге из-за 
проколов заднего колеса. В этой 
связи нельзя не подвергнуть 
критике состояние участка авто-
дороги «Аксай–Чингирлау», где 
традиционно спортсмены прово-
дят тренировки. Ямы и выбоины 
существенно портят велосипе-
дистам и настроение, и спортин-
вентарь. 


